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1. 学术上的收获 

 

我的专业是现当代话剧，其中偏重于改革开放之后的实验话剧。所以跟本活

动有点距离。我个人研究视野很窄，总是想把研究视野拓展到古典戏曲，觉得有

关古代历史的活动肯定有帮助，因此报名了本活动。我以为这是个介绍性活动，

不过超出我的预测，是个非常专业的、有深度的活动。因为本人缺乏有关古代的

基本知识，实际上没办法好好跟上本课程。 

 

但是，我个人的收获非常丰富。在进入古代研究时，最大困难是缺乏对当时

语境的了解。平时，我自己看历史书，也抓不到质感，即使背下来了，过一段时

间就忘记。参加了本活动，很多东西有质感了，不必再下功夫背下。之前总是分

不清皇帝之名，不过至少抓到了永乐帝、万历帝、嘉靖帝。尤其，得到关于永乐

帝的了解，是个非常高兴的一件事。因为《永乐大典》上收录了戏文三种，这是

在戏剧领域中很重要的发现。以前，对我来说，永乐帝只是个无数的皇帝之一，

不过，这一次了解到了他在藩王制度下的处境、跟真武信仰的关系等。 

 

而且对神话产生了兴趣。其中，我报告的神话中的人和动物的形象，在女性

主义视野下可以继续探讨。在我的专业领域中，这是发展余地很广的主题。当下

作品中神话是一个充满想象力的宝库。所以很多人采取神话中的形象。不过这一

次才开始真正思考创作中采取那些形象的时候发动的心理是什么。我个人觉得现

在才开始关注作为文化原型的神话。除了这些知识之外，也了解到土司、藩王等

很多概念和术语。 

 

这些收获有可能不会一下子成为研究成果。现在只是几个点而已。不过我非

常明白，有质感地抓到这几个点就是非常不容易的。我一个人下功夫，十年也说

不定能否抓到。使这几个点能成为一条线、然后再成为一个面，会取决于以后我

个人的努力了。 

 

2. 艺术上的收获 

 

在本活动中我觉得我是个局外人。我自然而然总是观察人家。我们小组的学



术能力非常强，讨论总是很热列，大家互相帮助，提出意见、查资料、补充思路。

但是，我什么都帮不了，觉得我浪费了很宝贵的一个人的名额，所以开始寻找我

能做的事，我找到的工作就是记录、拍照。一开始是有点自卑，但过几天就发现

这也是一种收获。我周边也有历史系学者，不过总是在有默认的界限下交流。这

一次经验非常新鲜。历史学者、碑刻、面粉，这让我大开眼界，可以写出一部戏。

我感觉到他们的喜悦和热情。而且我自己也一点点感受到读完碑后似乎解码般的

喜悦。这是个很好的戏剧题材。 

 

3. 感谢 

 

我可以有信心地说，在我经历过的学术活动中，荆楚历史文化研习营是最完

美的。我敬佩主办单位的既周到又热情的准备和安排。而且讲座、田研、讨论这

三种学习方法的结合带来的效果实在太美了。对学者来说，这是的确难得的机会。

越发现本活动的珍贵性我心理却越难受。我基本能力太差，我是不是在浪费这么

好的机会？虽然我个人的收获无穷，不过我觉得以后外国参加者还是得比我好一

点。至少先做好心理准备。非常感谢主办单位。 


